



CIRCONNAIRE N° 01/10/25 A

Chers Amis,

Octobre est un mois dédié à la récitation du chapelet en souvenir des nombreuses victoires obtenues grâce à la dévotion mariale sous l'influence des cisterciens et des dominicains et fortement encouragé par le Pape Léon XIII qui décréta ce mois, « *mois du rosaire* » comme moyen pour les catholiques de participer avec la Vierge Marie au mystère du salut. En égrenant son chapelet, le croyant jette des pétales de fleurs à celle qui jouit pleinement de l'accomplissement du salut par sa présence glorieuse auprès de son Fils dans les cieux. La dévotion à Marie ne vient pas seulement d'une recommandation de la hiérarchie aux fidèles ; c'est aussi et surtout une accumulation des expériences faites à travers les siècles, de l'efficacité de cette méditation des mystères de Dieu en faveur de notre salut. Ce ne sont pas les exorcistes qui démentiraient l'assertion que le diable tremble à l'entendement du simple Nom de Marie, cette jeune fille de Nazareth dont il a plu au Seigneur de faire son Tabernacle i.e. son lieu de séjour avant de naître dans notre humanité. Les chrétiens catholiques en particulier, en ont un très grand respect car, comme dit un adage africain, *l'oiseau repose seulement sur l'arbre qui plaît à ses yeux*. Si Dieu a jeté son dévolu sur la Vierge, qui sommes-nous pour déprécier le choix divin ? Mieux qu'un dévolu, la Vierge a toujours accompagné la mission salvatrice du Verbe de Dieu fait chair ; à aucun moment, elle s'en est séparée. On comprend dès lors que le diable tremble à l'invocation de ce Saint Nom dont la signification étymologique demeure nébuleuse, même si l'on sait que la première personne biblique à porter ce nom, fut la Sœur de Moïse. L'évêque Saint Eusèbe (IVeme siècle) pense que ce nom viendrait de *Mar-Yam* et voudrait dire '*Goutte de la mer*' ; expression que le grand exégète Jérôme (+420) a traduit en latin populaire '*Stilla maris*' et qu'un scribe aurait transformé par erreur en '*Stella maris*' (Etoile de la Mer) ; erreur qui n'enlève rien au sens général d'un nom considéré comme un attribut de la personne ou un projet de vie dans lequel doit se dérouler le nouveau venu au monde. Mais en vérité, c'est Dieu qui destine chacun à une mission bien spécifique sur terre.

Pour ce qui nous concerne, Marie a été destinée à être la Mère du Verbe de Dieu ; et c'est ce qui lui a valu d'être *Immaculée-Conception* i.e. exempt de tout péché pour accueillir le Verbe de Dieu ; mission à laquelle la Vierge s'est pleinement appliquée pour bénéficier de l'incorruptibilité à la fin de son séjour terrestre. L'erreur qui fait désormais appeler la Vierge *Etoile de la mer*, convient bien à celle que nous honorons ce mois-ci. Dire de Marie qu'elle est l'Etoile de la mer fait appel à une pratique ancienne où les marins s'orientaient grâce aux étoiles. Mais qui plus que Marie sait guider les hommes, pèlerins terrestres, vers les rivages éternels ? C'est grâce à elle que les noces de Cana n'ont pas tourné court quand elle a intercéde auprès de son Fils, invité comme elle à la fête, et qu'elle a demandé aux serviteurs de faire tout ce que son Fils ordonnerait (cf. Jn 2, 1-12). L'expression « *Faites tout ce qu'il vous dira* » fait référence aux paroles de Pharaon qui dirigeait ceux qui s'adressaient à lui pour trouver à manger vers Joseph, fils de Jacob (cf. Gn 41, 55). Le nouveau Joseph dans la nouvelle alliance est bien Jésus qui comble les aspirations profondes de tout être humain. Les croyants de tous les temps ont compris que Jésus ne saurait rien refuser à sa maman, collaboratrice fidèle à sa mission. C'est pourquoi les sculpteurs la dépeignent ordinairement avec son enfant, soit qu'elle donne au monde ; soit blotti contre sa poitrine, signe d'assurance totale en sa mère. Lorsque la Statue est sans l'enfant, Marie est présentée comme celle qui, les mains ouvertes, donne tout au monde (Marie, médiatrice de toutes grâces). Lorsque les mains sont jointes, on peut voir la Vierge les doigts, soit dirigés vers le haut, signe de sa donation complète à Dieu ; soit dirigés horizontalement, pour dire qu'elle est au service du salut des êtres humains. L'engouement des non chrétiens envers la Vierge aujourd'hui, s'explique par le fait que Marie ne fait point acceptation des personnes.

Puisse la méditation des mystères du Christ et de la Vierge procurer aux croyants les bienfaits de la miséricorde divine, et au monde de reconnaître à travers l'exemplarité de la vie des baptisés, qu'il n'y a pas de salut en dehors de Jésus Christ, Unique vrai Dieu et Vrai Homme !

DES MOUVEMENTS D'AGENTS PASTORAUX

- Nous exprimons nos gratitude aux agents pastoraux qui quittent définitivement notre diocèse pour une autre mission : Le Père Célestin YEDEDJI, curé de la Paroisse de Goumori, prend une année sabbatique ; le Père Bonaventure TASSOU BODE va représenter l'Eglise diocésaine de Kandi en Italie (Fidei Donum). Le Père Antony Mahesh MADIGA, Vicaire à Ségbana, reçoit une obéissance pour Calavi ; Sour Léocadie AHOKPE, ocpsp, de Ségbana ; les sœurs Léontine GAYET et Laetitia EKAMMIA, ssa, de Gogounou.
- Nous souhaitons fructueux apostolat aux : Père Arioste DENON, nouveau curé de Saint Joseph de Gansosso et Chancelier adjoint du diocèse ; Père Désiré Ange DAGUI, nouveau secrétaire à l'évêché de Kandi ; Père Emmanuel DAHLIN, vicaire à Sam laisse le poste au diacre Téotime Gauthier pour poursuivre son apostolat auprès du père Mariadas MENDEM, sma, nouveau curé de Goumori. La Sœur Jacqueline Marie Chantal BOYZOUA nous vient du Centre-Afrique pour se joindre à la communauté des Sœurs de la Charité de Sainte Jeanne Antide de Kandi ; Sœur Jeanne Benoîte GBESSI, ocpsp, pour la communauté de Ségbana ; sœurs Gisèle Francine OMORES & Justine QUENUM pour la communauté ssa de Gogounou.

QUELQUES INFORMATIONS

- * Nous exprimons nos sincères gratitude au Père Désiré SALAKO, provincial des Missions Africaines Bénin-Niger, pour nous avoir si bien introduit dans l'Assemblée générale et pour sa délicatesse envers notre diocèse. Nous n'oubliions pas tous ceux qui ont contribué au succès de cette Assemblée Générale
- * Nous remercions aussi la paroisse de Banikoara pour avoir su bien organiser le diaconat et les premiers vœux du 14 septembre 2024. Intensifions nos prières pour que l'engagement de ces jeunes ne soit pas quelque chose de superficiel ; mais que leur fidélité à l'Evangile nous pousse aussi à reconnaître et à assumer notre responsabilité dans l'Eglise. Merci aussi au responsable de l'Association Saint Camille et à Sœur Carmela SANNINO, déléguée de la Mère générale des *Pauvres Filles de la Visitation*.
- * L'envoi en mission des stagiaires de Gogounou aura lieu le 06 décembre 2024. Nous comptons sur l'appui de chaque paroisse pour une meilleure organisation de la cérémonie et soyons nombreux à soutenir ces jeunes disposés quel que soit le prix, à annoncer avec zèle l'Evangile, un devoir pour tout baptisé.
- * Une sincère gratitude aux catéchistes et aux fidèles Mokollé pour leur souci de reboisement. Grâce à leur disponibilité, notre site du pèlerinage diocésain commence à être viabilisé. Puisse le Seigneur les bénir tous !
- * Le dimanche 20 octobre 2024 est le dimanche des Missions. Chaque baptisé doit se reconnaître missionnaire en ce monde en même temps qu'il soutient la mission dans son milieu. C'est le lieu de se demander en âme et conscience, la part que nous prenons pour faire connaître et aimer l'Envoyé de Dieu : JESUS CHRIST !
- * Notre foi nous engage à être responsables de notre environnement : veillons à lutter contre la divagation non seulement des animaux ; mais aussi des sachets plastiques qui sont un danger public. Par ailleurs, le port de casque n'est pas seulement un devoir citoyen ; mais aussi une exigence de notre foi. S'abstenir de porter de casque est un PECHÉ à regretter absolument !
- * Nous souhaitons la bienvenue doublée de notre gratitude, à la délégation médicale conduite par le Docteur Andrea et Madame Chiara POPPI, les épris de notre centre de santé REGINA PACIS.
- * Avec la nouvelle année pastorale, l'Eglise entière entre dans l'Année Sainte avec l'ouverture de la Porte Sainte. Le diocèse ouvrira la Porte Sainte à la Cathédrale N.D. du Mont Carmel le 2 décembre 2024
- * En Conseil de l'évêque, il a été décidé de retenir un jour pour :
 - les catéchistes de notre diocèse dont le labeur n'est plus à démontrer. Ainsi tous les deuxièmes dimanches de Novembre sont retenus. Cette année, ce sera le 09 novembre à 9 h 30 au CFC.
 - les forces de l'Ordre et de la Sécurité qui risquent souvent leurs vies pour nous : tous les 30 novembre. La première édition sera le 30 novembre à Kandi-Fo à 09 H 30.
- * Saint Paul disait qu'annoncer l'Evangile n'est pas pour un motif de fierté ; mais une nécessité qui s'impose à lui ; ensuite ajoutait-il, « Malheur à moi si je n'évangélise pas » (1 Co 9, 16). Cette parole de l'Apôtre est ce qui doit orienter l'agir de tout baptisé. Autrement dit, participer à l'Eucharistie ou être un dévot de Dieu, sans un engagement concret à l'instar de la Vierge Marie, est un leurre. Le Christ lui-même prévient qu'il ne suffit pas de dire *Seigneur, Seigneur*, pour avoir part au Règne de Dieu (cf. Mt 7,21).

Au seuil de la nouvelle année pastorale 2024-2025 dont le thème est « *Ecoute, Israël !* », nous prions l'Esprit Saint de nous éclairer et de fortifier notre foi pour que la Parole de Dieu soit toujours une priorité dans notre agir et dans nos prises de décision aussi minimes soient-elles, et qu'ainsi, les hommes rendent gloire à notre Père qui est dans les cieux !

Excellente fête de Notre-Dame du Rosaire !

+ C. FELIHO, cfd

Evêque de Kandi

